

El Corresponsal de París.
Hoja autógrafa diaria.

Servicio de la prensa española.

Redacc. y Admón.
57 y 59 rue Mombenige
París.

Año V. - Núm. 698.

París 57 de Abril de 1889.

La situación.

En vísperas de la apertura de la Exposición, varios periódicos - y no de los menos importantes - han emitido la plausible idea de que se realice entre todos los partidos, una tregua política, dando paz a la mano y término momentáneo a las discordias que los mantienen divididos y en constante querrela a partir del día en que abra sus anchas puertas al público el gran concurso.

La idea es indudablemente buena; pero, deber nuestro es consignarlo, por más que particularmente nos duela: ninguna probabilidad existe de que ese salvador pensamiento pueda en definitiva adoptarse. La política lo ha envenenado todo en este país; ella absorbe - digase lo que se quiera en contra - todas las conciencias... ¿cómo esperar que ella se relegue voluntariamente en el instante mismo en que uno de los grandes cuerpos del Estado (el Senado) está llamado a juzgar un proceso político, cuyo desenlace, cualquiera que sea, si no está destinado a perjudicar grandemente a aquellos contra quienes va dirigido, en cambio puede llegar a ser la condenación irrevocable de los partidos que lo han intentado? No es, en efecto, evidente, que si los cargos imputados al general Boulanger y a sus cómplices no aparecen bastante graves para justificar un severo fallo, los instigadores de este proceso quedarán cubiertos de tal confusión que habrá de serles muy difícil, por no decir imposible, reaparecer con un papel siquiera mediocre en la escena política?

A la hora presente, todo el mundo se pregunta: "¿Qué hay, en definitiva, en ese voluminoso expediente de cargos contra el general Boulanger?" Los oportunistas son los que se muestran más embarazados para dar satisfacción a esta pregunta. La no^{se} presentan^{con} aquella altanera seguridad, - por lo demás tan poco justificada - con aquella sonrisita de anticipado triunfo

que todo el mundo pudo observar en ellos, a raíz de las primeras perquisiciones hechas, contra la "Liga de los patriotas." Biento que contestan con algun énfasis que el célebre expediente contiene 10.320 documentos...; un periódico de la Comunion, tenido por serio, ha llegado hasta el punto de añadir con una gravedad imperturbable que la Comision de instruccion del alto tribunal habia hecho colocar un guardia armado de punta en blanco al pie mismo del armario en que aquellos están encerrados; cuyo guardia, relevado de hora en hora, tenia la sagrada mision de velar noche y dia por la seguridad de los preciosos papeles, como si ello bastara a probarnos que estos son realmente importantes....

Por nuestra parte, si alguna opinion tenemos acerca de la importancia del contenido de ese famoso expediente, inspirada está - ¿y cómo podría ser de otra manera? - en la lectura que hemos hecho del requisitorio de cargos presentado por el Procurador general Mr. Guenay de Beaurepaine, y por lo poco que particularmente sabemos de los personajes procesados.

Apenas si conocemos de vista al general Boulanger, (lo cual no es poco decir, tratándose de una personalidad que tanto se ha exhibido, sobre todo en estos últimos tiempos); pero, en cambio, no hemos dejado de seguirle paso a paso en todas sus manifestaciones políticas. La opinion que más de una vez hemos emitido, acerca de dicho personaje, en estas mismas correspondencias, no ha variado en un solo ápice. Las medidas extraordinarias que se han dictado contra él; todo el ruido que se ha hecho alrededor de su nombre, promovido por él mismo o por sus adversarios, no llegarán nunca a persuadirnos ^{de} que el general reuna las condiciones de un gran conspirador. - Ministro, hizo todo lo posible - dentro de los medios lícitos y hasta dentro de los ilícitos - para crearse una popularidad; y todo hemos visto como, gracias al auxilio del Descontento general del país, ha llegado a obtener sin grandes esfuerzos, el logro de sus deseos. Una primera vez hubo de equivocarse, sin embargo, al suponer que le bastaria el apoyo de la prensa intrasigente para que se le dejara tranquilo en el ministerio de la guerra; y más tarde se equivocó lastimosamente tambien, imaginándose que el mejor medio de reconquistar la jefatura suprema del ejército consistia en presentar y hacer elegir su candidatura en varios departamentos a la vez. Después del sucesivo fracaso de ambas tentativas es cuando, a nuestro juicio, concibió más o menos vagamente la idea de llegar a la presidencia de la

París 17 Abril de 1889

F. 3.

República y de suscitar un movimiento de opinión en favor del movimiento revisionista. Desde entonces, acá sus hechos han sido denunciado públicamente para que sean ignorados. Ha empleado toda clase de medios para transformar toda una serie de elecciones en un plebiscito personal; ha buscado y obtenido el concurso de los mismos monárquicos a quienes había contribuido a perseguir en la persona de sus príncipes expulsados; puso a remolque de la reacción antirepublicana; todo el mundo reconoce que el dinero que ha servido para su propaganda es de dudoso origen....; Demos por sentado que todo sea una verdad; pero confesamos por nuestra parte que si en todos estos actos y en todas estas intrigas hay motivo suficiente para despertar la desconfianza y hasta si se quiere la cólera del partido republicano, en cambio no sabemos ver en ninguno de estos hechos que es lo que, en un país de libertad y de sufragio universal, podría hacerle condenar con justa causa, por un Tribunal Supremo.

O estamos muy equivocados, o la única vez que el general Boulanger hubo de pensar en algo que pudiera parecerse a un atentado, es cuando fue lugar en casa Laguerre aquella reunión de la famosa noche, en la cual fueron propuestos los medios para impedir a toda costa la elección de Mr. Ferry a la presidencia de la República. Pien bien: bajo el punto de vista del derecho común, no negaremos que semejante proyecto fue a todas luces criminal; pero lo que hay también de cierto es que, si el general Boulanger fue culpable por no haberlo rechazado desde luego con indignación, en su calidad de soldado, tuvo por cómplices en el asunto a toda una fracción del partido radical. ¿Es que por ventura - y esta es una idea que ha empezado a circular ya con insistencia en ciertos centros políticos - existe el propósito de instruir el proceso de estos radicales ante su enemigo declarado, el Senado, al mismo tiempo que el proceso del partido boulangista?

Algo hay en este proceso, por más que nos resistimos a veces a tomarlo en serio, que debe llenar de inquietud sobre sus resultados a cuantos aman en este país el buen nombre de las instituciones por que se rige; y este algo es la circunstancia de haber sido aquel impuesto al gobierno por los mismos hombres que han lanzado inconscientemente a la República en tantas y tan nefastas aventuras y, muy recientemente, en la torpe aventura del proceso contra la "Liga de los patriotas". La sana lógica se opone a que pueda esperarse nada de bueno de esta nueva empresa concebida por esos titulados hombres de Estado.

¡Vivamos por la Francia! ¡Ojalá nos equivoquemos en nuestra profecía!

Paris 17 Abril de 1889.

Fo 4.

Necrología. - Ha fallecido en esta capital, después de una corta enfermedad, el eminente escritor y publicista Mr. Louis Ulbach, Director de la biblioteca del Arsenal.

Como hombre político y como hombre de letras, el analogrado escritor había prestado a su país grandes e indisputables servicios. Su tiempo del imperio señalóse sobre todo por la valentía con que defendió, como Rochefort y tantos otros, sus convicciones republicanas. Hacia 1858, cuando el partido republicano recobró nuevos bríos, Mr. Ulbach redactó, a imitación de la célebre Linterna del actual director de L'Intransigeant, - entonces suprimida - un libelo semanal que valió a su autor una condena de seis meses de prisión. - Posteriormente continuó combatiendo con el mismo ardor de siempre en pro de la pureza de los principios republicanos, lo cual le valió nuevas condenas y gran número de multas. - Ultimamente, algunos años después del triunfo de la tercera República, Mr. Ulbach renunció a la política militante y se refugió en las letras. Cuando sus amigos llegaron al poder, indemnizaronle de todos sus disgustos y sacrificios nombrándole caballero y luego oficial de la legión de honor y concediéndole ^{especie de} una retiro en la biblioteca del Arsenal.

Sería difícil hacer en el corto espacio que nos queda el análisis de las obras que ha dejado Mr. Ulbach como periodista y como novelista. La sola lista de ellas llenaría el espacio de toda una correspondencia.

Los libros que han obtenido mayor celebridad entre los muchos que lleva escritos son "M. et Mme Ferrel" y los "Cinq doigts de Birouk". - Ultimamente publicaba sus artículos literarios en el Sil Blas bajo el pseudónimo de "Colombine".

Un experimento de actualidad. - En estos momentos se está practicando en La Mancha - donde recientemente han tenido lugar algunos siniestros marítimos de importancia - el ensayo de un nuevo invento destinado a impedir las colisiones en alta mar. - La invención, basada en la conductibilidad eléctrica del agua, consiste en colocar sobre los costados sumergidos del buque una plancha metálica en comunicación con una campanilla eléctrica. Cuando llega el caso de encontrarse uno o más buques a dos millas de distancia del barco provisto de este sencillo aparato, el timbre suena, puesto en movimiento por una corriente eléctrica y el choque puede ser de este modo evitado.

Los primeros experimentos han dado los resultados más satisfactorios.

Bolea. - 30/0 86' 60" = Suar. : 2320' " = Panamá : 35' " = N. España : 396' 25" = Zaragoza : 295' "